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SINOPSE DE REUNIÃO  

 

 

“Reunião da Câmara Técnica de Restauração Florestal, Ambiental e 

Desenvolvimento Sustentável” 

 

Documento convocatório: Ofício CBHLSJ n.º 12, de 19 de fevereiro de 2024. 

Data: 29/02/2024      

Hora: 14h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Lista de Presença:  

 

Membros: Murilo Balbino (Prefeitura Municipal de Rio Bonito); Stephani Brunetti e Felipe 

Liberato (Concessionária Prolagos); Suzana Nascimento (Concessionária Águas de Juturnaíba); 

Ricardo Guadagnin (Federação das Indústrias do Estado do Rio de Janeiro - FIRJAN); Dalva 

Mansur (Instituto de Pesquisas e Educação para o Desenvolvimento Sustentável - IPEDS); 

Jorge Mello (Associação Livre dos Aquicultores das Águas do São João - ALA). 

 

Convidados: Leonardo Nascimento (Analista Técnica CILSJ/CBHLSJ); Aline Ribeiro 

(Analista Técnica CILSJ/CBHLSJ); Samara Miranda (Assistente Administrativa 

CILSJ/CBHLSJ); Renato (Essati Engenharia LTDA). 

 

Pauta:  

 

1. Aprovação de Sinopse de Reunião (08/06/2022); 

2. Projetos de Restauração Ecológica do CBHLSJ; 

3. Ação do Ministério do Meio Ambiente (MMA)/ Associação Mico-Leão-Dourado 

(AMLD); 

4. Programa Limpa Rio; 

5. Dados do Diagnóstico Ambiental (Plano de Recursos Hídricos da RH VI) sobre 

Cobertura Florestal; 

6. Soluções Baseadas na Natureza - SBNs; 

7. Assuntos Gerais 
 

Resumo: O Sr. Leonardo Nascimento iniciou a reunião por solicitação do Sr. Murilo Balbino, e 

apresentou a primeira pauta sobre a aprovação da Sinopse de Reunião do dia 8 de junho de 

2020 e colocou a mesma para votação. A pauta foi aprovada sem manifestações contrárias. O 

Sr. Leonardo Nascimento apresentou a segunda pauta sobre Projetos de Restauração Ecológica 

do CBHLSJ, indicando que o Sr. Renato, da Empresa Essati, faria uma apresentação sobre o 

projeto realizado na Fazenda Nova Miracema - Cachoeira de Macacu-RJ. O Sr. Renato 

demonstrou as áreas onde foi realizado o reflorestamento e a metodologia usada em todas as 

etapas do projeto. O Sr. Ricardo Fernando parabenizou o trabalho realizado e solicitou o 

relatório do projeto para melhor entendimento e valorização do mesmo. Ele perguntou se existe 
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verba financeira para a manutenção deste trabalho. O Sr. Leonardo Nascimento informou que 

existem duas resoluções para o serviço de manutenção, porém, isso não está no escopo da 

empresa contratada. O Sr. Leonardo Nascimento agradeceu e parabenizou a apresentação do Sr. 

Renato Essati, e dando prosseguimento, passou a palavra para o Sr. Murilo Balbino, que 

apresentou a terceira pauta sobre: Ação do Ministério do Meio Ambiente/Associação Mico-

Leão Dourado. O Sr. Murilo Balbino apresentou a referida pauta e falou sobre os projetos que 

estão sendo realizados, como as iniciativas de criação de unidades de conservação, abordando o 

manejo, produção sustentável e a monetização das iniciativas relacionadas ao meio ambiente. A 

reunião seguiu para a quarta pauta sobre o Programa Limpa Rio. O Sr. Murilo Balbino 

apresentou esta pauta e explicou que é um programa do Governo do Estado, capitaneado pelo 

INEA, que se propõe a fazer a limpeza dos corpos hídricos fluminenses. Ele mencionou que a 

cidade de Rio Bonito-RJ é um exemplo de como este programa foi bem realizado e que serviu 

de modelo para aplicação em outros municípios. Ele destacou que o programa tem um nível de 

exigência alto e que, ao ser aplicado, o resultado é eficiente. O Sr. Leonardo Nascimento 

informou que ocorreu uma reunião no Palácio Guanabara para o alinhamento do convite ao 

comitê e que membros do comitê indicassem áreas onde a metodologia deste programa poderia 

ser aplicada. Ele citou que sete áreas foram contempladas. O Sr. Murilo Balbino encerrou sua 

apresentação corroborando com as falas do Sr. Leonardo sobre o atendimento pelo Programa 

Limpa Rio, dentro da RH VI. Seguindo para a pauta seguinte, o Sr. Leonardo Nascimento 

apresentou o Diagnóstico Ambiental da RH VI – Revisão do Plano de Recursos Hídricos, e 

salientou que a apresentação é um resumo do Diagnóstico Ambiental, com algumas 

informações relevantes que estão de acordo com o abordado pela câmara técnica. O Sr. Ricardo 

Fernando solicitou o material de apresentação, e o Sr. Leonardo Nascimento disse que seria 

disponibilizado para todos. Na apresentação foram mencionadas as possíveis áreas que, de 

acordo com o diagnóstico, deveriam ser priorizadas para fins de projetos de reflorestamento 

florestal. O Sr. Leonardo Nascimento finalizou a apresentação e se colocou à disposição para 

qualquer esclarecimento. O Sr. Ricardo Fernando parabenizou a apresentação e a equipe técnica 

do diagnóstico realizado. Seguindo para a próxima pauta, sobre: Soluções Baseadas na 

Natureza – SBNs, o Sr. Leonardo informou que recebeu um informe da Secretaria do Meio 

Ambiente solicitando que o Comitê realizasse o cadastro de projetos relacionados com as 

SBNs. Ele citou que três projetos de reflorestamento florestal do comitê se enquadram nas 

SBNs e mencionou também outros dois projetos de saneamento que se enquadram nesta 
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temática. Foi preparado um documento que foi enviado para a coordenação e ao presidente 

Eduardo Pimenta, que orientou o comitê a apoiar os projetos voltados às SBNs. O Sr. Ricardo 

Fernando parabenizou a iniciativa do comitê em apoiar estas regulações voltadas para as SBNs. 

Seguiu-se então para a pauta seguinte, sobre: Assuntos Gerais. Como não houve nenhuma 

demanda, o Sr. Leonardo agradeceu a participação de todos e encerrou a reunião. 

 

              

Registro Fotográfico: 
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MURILO BALBINO VALGUEIRO 

Coordenador da Câmara Técnica de Restauração Florestal, 

Ambiental e Desenvolvimento Sustentável do CBHLSJ 

Relator: Allan Barbosa, revisado por Leonardo Nascimento 

Elaborado em: 05 de julho de 2024. 

Aprovado em: 08 de agosto de 2024. 


